

Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales



**"Horas extras,
asesinatos y ¿ruta de
la cocaína?"**

**Bitácora de Observación #3 - 2024
28 de marzo al 10 de abril**

Lucía Torres Bustamante, Fernanda Rodríguez Jiménez, Emanuel Segura Salas,
José Andres Corrales Rojas y Ana Virginia Alvarado Chaves.

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

M.S.c. Eugenia Aguirre Raftacco

Investigadora principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

Especialistas de la caja

Debido a la protesta iniciada el 1 de abril por los médicos especialistas de la CCSS y el sindicato de médicos especialistas (Siname) relacionada a la negativa de realizar horas extras, el miércoles 10 de abril lograron llegar a un acuerdo con autoridades de la Caja. De acuerdo con el comunicado de prensa por parte de las autoridades, se llegó a un consenso con el propósito de mejorar las condiciones laborales de los profesionales médicos y continuar en diálogo para sobrellevar la situación actual del sector salud.

Especialistas de la caja II

Las principales reacciones en redes se pueden resumir en dos momentos: quienes celebran el acuerdo tomado por ambas partes y quienes ven el acuerdo de forma positiva para ayudar a remediar la problemática de la Caja pero no observan el cumplimiento de esto a largo plazo por intervención del gobierno. Por otro lado, hay comentarios dirigidos hacia el accionar de los médicos especialistas donde se menciona la afectación que han tenido pacientes. Otras personas comentaron sobre la labor de la presidenta de la CCSS, donde se cuestiona la demora en la toma de decisiones sobre lo que sucede en los centros hospitalarios del país y los médicos especialistas.

Asesinato en una cafetería de Zapote recuerda la crisis de seguridad

A inicios del mes de abril se perpetró un asesinato en la cafetería Spoon durante horas de la mañana y ha generado discusión entre las redes sociales. Distintas cuentas expresan su descontento con la percepción de inseguridad que prevalece en diferentes lugares del país, resaltando la sensación de que la violencia está en aumento y que las autoridades gubernamentales no están tomando medidas efectivas para abordar la crisis de seguridad.

Asesinato en una cafetería de Zapote recuerda la crisis de seguridad II

Entre los comentarios, se critica la presunta ineficiencia del gobierno y se cuestiona su compromiso con la seguridad ciudadana. Algunos usuarios hacen referencia al aumento de homicidios durante la administración actual, expresando su decepción y frustración ante lo que perciben como una falta de acción por parte de las autoridades.

Además, se plantean teorías sobre el posible origen de la violencia y en medio de la discusión, se destacan llamados a la acción urgente, como la implementación de medidas drásticas para enfrentar la inseguridad, así como críticas hacia los partidos políticos tradicionales y los medios de comunicación por su manejo de la situación.

Sobreoferta de cocaína

A raíz de informes que señalan una disminución en el precio de la cocaína debido a una sobreoferta a nivel nacional, han surgido diversas críticas acompañadas de manifestaciones populares que sugieren la existencia de una "ruta del perico" para referirse a la cocaína. Algunos usuarios críticos han expresado que esta supuesta "ruta" es la única dentro de los planes gubernamentales que ha funcionado para disminuir el costo de la vida. Dichos usuarios han responsabilizado tanto al presidente como al ministro de seguridad, argumentando que sus acciones han contribuido a este fenómeno.

Se ha destacado la existencia de un conflicto de señales que algunos usuarios han catalogado cómo mentiras, ya que previamente se había afirmado que la reducción en las incautaciones de drogas se debía a una disminución en su entrada al país.

Manifestación de Rolando Araya contra el presidente del Banco Central

En un evento organizado por la Asociación Libre el pasado 10 de abril, el excandidato presidencial Rolando Araya desafió la actual política cambiaria del Banco Central de Costa Rica (BCCR), argumentando que ésta se encuentra influenciada más por intereses políticos del presidente Rodrigo Chaves que por fundamentos económicos sólidos o dinámicas de mercado. Durante la discusión, Araya confrontó directamente al presidente del BCCR, Roger Madrigal, con estas declaraciones.

La intervención de Araya se viralizó a través de la difusión de un video en redes sociales y generó una amplia gama de reacciones en la discusión digital que siguió al evento. A pesar de las divisiones políticas habituales, muchas personas expresaron su apoyo a las afirmaciones de Araya, con comentarios que variaron desde "Está totalmente en lo correcto Rolando" hasta "Nunca he apoyado al señor como tal pero en esto estoy de acuerdo".

Manifestación de Rolando Araya contra el presidente del Banco Central II

Por otro lado, también hubo una serie de críticas y rechazos hacia los comentarios del excandidato, con algunas cuentas describiendo sus declaraciones como un "discurso sin sentido".

Este intercambio evidencia la polarización de opiniones en torno al tema y destaca cómo, más allá de las afiliaciones políticas, ciertos temas económicos logran unir o dividir a la opinión pública costarricense. La diversidad de reacciones refleja la complejidad de los asuntos económicos nacionales y el papel crucial que juega la comunicación política en la configuración de la percepción pública.



OPNA

OBSERVATORIO DE LA
POLÍTICA NACIONAL
Universidad de Costa Rica

Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023